
“Con la gente, por la gente” 

JICA National Staff de la República Dominicana, Doris Holguín, se 

esfuerza para cambiar la situación y apoyar el desarrollo de su país.  

 

JICA tiene oficinas en el extranjero, no sólo en Japón sino también en otras partes del 

mundo, donde los japoneses y el Nacional Staff trabajan juntos para realizar los 

proyectos. La Señora Doris Holguín, a quien vamos a introducir en este artículo, lleva 

22 años trabajando en la oficina de JICA en la República Dominicana. Le preguntamos 

sobre su carrera, su trabajo con JICA y su pasión por la cooperación internacional. 

 

Cambiar la situación en el ámbito de la cooperación internacional 

Creo que fue cuando trabajaba para el gobierno de la República Dominicana antes de 

la JICA cuando me interesé por el desarrollo del país y su apoyo. Me interesó la 

posibilidad de cambiar la situación actual para mejorar a través de la cooperación 

internacional. Por el mismo tiempo, tuve la oportunidad de ir a Japón como becaria y 

conocí la belleza de Japón. Entonces , por casualidad solicité un puesto por una 

convocatoria a través del periódico, cuando me enteré de que la institución a la que 

aplicaba se trataba de la JICA, me dio una gran alegría.  

 

  
“Durante la participación de JICA-RD en el” Encuentro entre Culturas de la República 

Dominicana y Japón”, coordinado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Embajada 

de Japón en República Dominicana, septiembre 2022” 

 

Cuando visité Japón, me impresionó especialmente la disciplina de la gente. 

Como la República Dominicana tiene una cultura latina en el Caribe, me 

sorprendió la cultura japonesa de cuidar hasta las cosas más pequeñitas, por 

ejemplo, hasta las plantas más pequeñas plantadas por las calles. Creo que la 

cultura de cuidar y valorar a las personas y las comunidades ha formado el Japón 



de hoy. En mi país, la República Dominicana, la comida llamada “La Bandera 

Dominicana” que comemos casi todos los días me gusta mucho. Aunque las 

comidas de mi país tienen caracteristicas interesantes en cada region, en 

realidad, me encanta también la comida japonesa que nos lleva nuestra 

compañera staff en la oficina todos los días, porque es muy saludable. 

 

Llevo 22 años trabajando en la JICA y he hecho una gran variedad de cosas, 

desde la salud hasta la educación, pasando por el apoyo a las PYMES y la 

coordinación de donantes. Recientemente, estamos finalizando el “Proyecto de 

Fortalecimiento de los Mecanismos para el Desarrollo Sostenible del Turismo de 

Base Comunitaria en la Región Norte.” Tambien estamos preparando para 

“Fortalecimiento de la Atención Primaria de Salud para la Prevención y Gestión 

de las ENT,” donde estaremoss recibiendo los expertos y consultores de Japón 

através de JICA. He tenido muchas oportunidades de sentir la cultura japonesa 

y trabajar con japoneses es una gran motivación para mí. 

 

 

“Enl programa radial junto a funcionario de la JICA, dando a conocer el programa de salud 

de la JICA en República Dominicana, año 2008” 

 

Creo que la cooperación internacional es muy importante para el desarrollo de 

un país y me parece muy gratificante trabajar en un puesto en el que puedo 

ayudar a mi país (República Dominicana) y a otros países en circunstancias 

similares en cuanto al desarrollo. Es muy interesante poder relacionarse con 

otros países y aprender diferentes enfoques de los problemas, y siento que he 

crecido en ambos profesional y personal en los años trabando aquí. 

 

 

El pasado y el futuro de la cooperación internacional 

Si comparamos la situación de hace 22 años, cuando empecé a trabajar en la 



JICA, con la de hoy, creo que el enfoque de la cooperación internacional siempre 

ha cambiado en función de la situación del momento. Por ejemplo, la necesidad 

de cooperar en el ámbito de la salud pública ha cobrado protagonismo al ponerse 

de manifiesto la vulnerabilidad ante pandemias inesperadas tras la nueva 

infección por coronavirus. 

 

Además, cuando empecé a trabajar había muy pocos proyectos relacionados 

con el turismo y el medio ambiente. Sin embargo, creo que en los últimos tiempos 

han aumentado los proyectos de energías renovables y acciones contra el 

cambio climático. En la República Dominicana, hay un buen ejemplo del proyecto 

"Fortalecimiento de los Mecanismos para el Desarrollo Sostenible del Turismo 

Comunitario en la Región Norte", que tiene en cuenta las consideraciones 

comunitarias y medioambientales. El turismo floreció en la República 

Dominicana en la década de los 80, pero siempre fue en forma de destinos 

turísticos con todo incluido directamente desde Europa y Estados Unidos. La 

situación seguía siendo que la gente de la República Dominicana no podía 

beneficiarse de la corriente principal del turismo y nosotros JICA consientamos 

este problema y apoyamos el desarrollo del turismo a nivel comunitario teniendo 

en cuenta el medio ambiente. 

 

Creo que en el futuro, además del cambio climático y la salud pública, habrá 

cada vez más enfoques diferentes, como el apoyo basado en la tecnología. El 

apoyo a las pequeñas y medianas empresas (PYMES) y la mejora de su 

eficiencia también han recibido atención especial en los últimos años, y creemos 

que esto continuará, utilizando las mejores prácticas y la tecnología de Japón. 

 

 
“Reunión de preparación del Tercer Seminario OVOP ,realizado en República Dominicana, 

agosto 2014. ” 



 

Como el National Staff de JICA 

Me gustaría seguir contribuyendo a resolver problemas como la falta de 

educación en matemáticas y ciencias naturales y la desigualdad de 

oportunidades. Creo que mi país todavía puede hacerlo mejor y para ello es 

necesaria la cooperación con la JICA. En particular, la educación de los jóvenes 

y el apoyo a los empresarios es una de las cosas que me gustaría seguir 

haciendo activamente. 

 

Creo que lo más importante cuando se trabaja en el campo de la cooperación 

internacional es tener un sentido de propósito. Incluso creo que trabajar sin un 

propósito es una pérdida de tiempo. Especialmente en este campo de la 

cooperación internacional y el desarrollo, hay tantos procedimientos que a veces 

se pierde de vista lo que se pretende mientras se trabaja. Es importante recordar 

cuál es nuestro propósito y que estamos trabajando junto con las gentes y para 

el bienestar de las gentes. 

 

 

“Mis años de trabajo en la JICA han sido para mí una experiencia de vida invaluable que 

atesoraré por siempre.” 
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